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中建路桥集团安岚项目部自2017年起，就与驻地所在的陕西省岚皋县佐龙镇蜡烛村、佐龙村、马宗村

共同建立了“党支部建设+高速路建设+贫困户脱贫”的扶贫发展模式。经过2年多的共同努力，为当地农民

增收1700多万元。图为安岚项目部慰问当地困难老党员。 赵攀飞 摄
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从“双11”脉动看中国消费新趋势

快 递 行 业“ 绿 ”到 什 么 程 度 了

□ 杜 康

刚刚经历了“双11”，快递这两

天陆陆续续送到了家。满心欢喜拆

开层层包裹的商品时，很多人也忧

心，这些快递包装垃圾最后都去了哪

里？快递行业“绿”到什么程度了？

快递包装垃圾处理
仍是难题

菜鸟网络科技有限公司最新数

据显示，“双11”当天，仅天猫的订

单就达 12.92 亿件。事实上，从

2012年的56.9亿件，到2018年的

超500亿件，近些年我国快递单量

快速增长。业内人士预测，2019年

快递单量更将突破600亿件。快速

增长的快递单量背后，是快递包装

垃圾的爆发性增加。

快递包装主要以瓦楞纸箱和塑

料袋为主。根据中华环保联合会等

机构近日联合发布的关于中国快递

包装废弃物产生特征与管理现状的

报告，通过从业者估算以及抽样称

重，纸箱类包装废弃物只有不到5％

被重复使用，更多的纸箱是被回收，

约占80％。

然而从环境角度，业内人士更

建议纸箱重复利用，而非回收。回

收的话，纸箱的处置链条会变长，纸

箱粉碎成纸浆重新生产的过程中，

仍然会带来大量的碳排放。

快递的塑料包装垃圾，目前来

看，主要是塑料薄膜、填充料和透明

胶带。根据上述报告，分别约占塑

料包装的60％、18％和9％。这些

塑料包装价值低、回收难度大，更多

是作为生活垃圾被焚烧或者填埋。

然而无论是消费者，还是各类电商

平台卖家，都存在过度包装的倾向。

此外，中华环保联合会国际合

作部副部长倪垚认为，一些快递包

装中使用的塑料薄膜质量堪忧。“这

些薄膜约70％是由再生料直接再

生，呈现灰色或黑色；约25％由再

生料和少量原生料混合生产，一般

呈现黄绿色。由于包装材料多由商

家自主进货，他们倾向于选购价格

较低的包材，再生料来源不明，生产

过程中可能造成环境污染，也可能

对接触该类材料的消费者和快递员

的健康产生影响。”

快递行业全面“变绿”
不容易

事实上，随着快递物流行业的

“绿色化”引起社会关注，目前包装、

配送、回收等各环节都已经有了一

些举措。

如“四通一达”等快递企业在快

递收发点设置了回收箱，鼓励居民

将完好的纸箱送回，促进循环使用；

两联电子面单正在替代原有的四联

手写单，中国快递协会副秘书长杨骏

介绍，目前行业内电子面单普及率

超过 90％，用纸比原来节省至少

40％；给胶带“瘦身”，缩减胶带宽

度；以大颗粒气体填充物代替小颗

粒填充物；推出“可降解”包装袋等。

但在具体实施过程中，却仍存在

一定难度，还需要快递企业、电商平

台与商家、消费者等多方共同参与。

——用户配合意愿低。以纸箱

的循环使用为例，深圳大学在快递

的收存点设置了回收箱，鼓励学生

现场拆快递，但出于方便或隐私等

方面考虑，高峰期一小时内取件人

数约170人，仅有7个现场拆解。

——快递网点回收存储不便。

有快递公司表示，快递站点空间窄

小，没办法储存大量回收再利用的

纸箱；此外，电商平台及快递公司对

纸箱回收再利用尚无明确的激励政

策，站点缺乏回收动力。

塑料类的快递包装，则面临更

大的循环使用难题。据菜鸟介绍，

目前“一些末端网点也对填充物进

行回收”，但这些填充物更占空间，

无疑增加了存储难度。此外，由于

塑料的回收价值低，绝大多数包装

塑料无法进入回收通道，与其他生

活垃圾一起，被焚烧或者填埋。

——过度包装常见。商家和消

费者多有“多层包装才能保证产品

的安全无损”的心理。目前来看，快

递公司、电商平台对商家的包装方

式均无特定的要求。

——可降解塑料袋成本高，降

解效果待验证。菜鸟绿色行动负责

人牛智敬表示，环保快递袋的市场

价格，约为普通快递袋价格的1.5倍

到2倍。上海市绿化市容局环卫处

处长徐志平则认为，市面上的可降

解塑料质量参差不齐，工艺颇多，能

否完全降解存疑。

盼“ 强 制 性 标 准 ”
“新业态探索”双管齐下

针对这些快递行业“变绿”的瓶

颈，业内人士建议细化行业标准的

同时，利用市场化手段探索快递的

新业态。

倪垚认为，目前国内针对减少

过度包装、提高回收和再利用率等

政策法规，“均以倡导为主，缺乏相

应强制或激励性政策，造成电商平

台、快递公司包装绿色化革新动力

不足。”

快递公司也认为推广绿色包

装，需要在全行业同时强制推进，

“目前国内快递行业竞争激烈，利润

摊薄，使用绿色包装意味着企业成

本增加。除非整个行业统一推进，

单独某家企业难以承受市场压力。”

牛智敬说。

倪垚认为，“当前阶段我们暂无

快递行业包装环保标准，不少快递

袋来源不明，生产过程污染严重。”

没有无用的垃圾，只有放错地方的

资源，清华大学循环经济产业研究

中心主任温宗国认为，“包装材料明

确行业标准，将有效降低收集整理

的难度和成本。”

有业内人士建议，将绿色包装

作为快递企业从事快递经营的准入

条件之一，推动绿色信息披露和消

费端绿色选择。

此外，清华美院社会创新与可

持续设计实验室协调人钟芳建议，

建立包装材料回收机制和循环使用

体系，鼓励探索新的快递业态。

钟芳介绍，国外一些企业已经有了

一些尝试，如宝洁、雀巢、百事等快

消品牌与循环电子商务平台Loop

合作，除了上门送货，Loop还上门

回收用完的包装瓶，经专门的清洁

后实现容器循环。

□ 本报记者 陈长路 文/图

11月12日，一面写着“法律先锋 为民

服务”的锦旗被送到了河北省邯郸交巡警支

队邯山一大队滏阳公园警务站民警李海卫手

中。邯郸市民张先生握着民警的手说：“太感

谢您了，钱包要是找不到的话，补办证件、各

类卡片特别麻烦，尤其是里面还有重要票据

是想补都不能补的，就连我这次出差也得耽

误，这面迟到的锦旗表达了我对拾金不昧、热

心为民的好警察的感激之情”。

据了解，10月26日晚上九点多，邯郸交

巡警邯山一大队民警李海卫在下班途中于马

路边捡到一个钱包，经查看，钱包里除了有

3000多元现金外，还有身份证、医保卡、银行

卡等，看到钱包里有这么多钱和卡，李海卫想

到失主一定非常着急，便在留在原地等待，看

是否有人来认领。半个小时过去了，仍然无

人认领，李海卫便将钱包带回警务站并调取

失主信息。通过警用平台查询，李海卫通过

系统中登记的手机号码与失主张先生取得了

联系。第二天一早，失主张先生就赶到滏阳

公园警务站取回了自己丢失的钱包。

“我27日下午要出差，所以专门取了现

金，并准备好身份证、银行卡等放进钱包，没

想到吃完饭回到家就发现钱包不见了。现金

丢失是小事，里面的重要票据丢了就麻烦大

了，太感谢李警官了！”张先生说。

拾金不昧是中华民族的传统美德，也是一

个人高尚品质和崇高社会责任感的具体体现。

李海卫用自己拾金不昧的实际行动展现了邯郸

交巡警的精神与魅力，以及人性的真、善、美。

从业者估算，纸箱类包装废弃物只有不到5％被重复使用，快递行业面临
“变绿”瓶颈，在细化行业标准的同时，应利用市场化手段探索快递新业态

邯郸民警拾金不昧获群众赞扬
赶制锦旗表达敬意

□ 王俊禄 张 璇

从网友打趣的“光棍节”，到单

个平台的“网络促销活动”，再到带

动全球消费市场的数字经济体联

动，11岁的“双11”，已成为国内外

消费市场的重要组成部分，实体经

济依靠和竞逐的重要平台，大量新

技术、新产业、新业态、新模式的策

源之地。

商品更多、市场更大、
动能更强

在“双11”揭幕前夕，各大电商

备战早早开启。线下，地铁站台、

公交站牌的预售广告随处可见；网

上，各种直播“种草”“安利”信息铺

天盖地……不出意外，今年“双11”

的各项指标又会攀上一个新高度。

这是一次全球规模的数字经济

体联动。据天猫总裁、淘宝总裁蒋

凡介绍，今年“双11”共有5万个新

品牌新商家首次参与，其中既有引

领潮流的国际大牌，也有崭露头角

的新锐品牌。11日当天，来自全世

界20万个品牌的官方旗舰店将集

体推出折扣措施，为用户节省至少

500亿元。

“双11”也已经成为制造业新

品的集中展示日，手机数码、家用电

器、美妆、个人护理与鞋包服饰是新

品爆发速度最快的领域。

“双11”与我国实体经济的亲

密度越来越大。从田间地头，1000

个原产地的新鲜农产品，将不隔夜

送达北上广深等城市。一个名为

“提前卖空贫困县农货”的“双11”

计划，让互联网成为脱贫攻坚的新

窗口。

上海财经大学数字经济研究

中心主任钟鸿钧认为，“双 11”进

入第 11个年头，巨变背后是中国

经济和消费的持续增长。消费已

经连续 5年成为中国经济增长的

第一动力，且一直保持着稳健增

长，新消费带来的内需潜力释放才

刚刚开始。更为重要的是，新消费

体现了产品品质的提升和创新，体

现了中国经济从效率驱动到创新

驱动的转型。

“追新一族”与“启发式
消费”

值得关注的是，越来越多的“85

后”“90后”，化身“追新一族”，在网

上搜寻、关注、购买各个领域最新潮

流商品。尤其是一些创意产品，让互

联网具备了“启发消费”的新功能。

通过电商平台，中国人传统的

“秋裤”变成了世界“潮品”。在

2020年春夏纽约时装周上，“82岁”

的中华老字号“三枪”开发的一系列

中国“秋裤”首次亮相国际T台，成

为吸睛的“潮款”。

“冬天纽约那么冷，这样的秋裤

哪里可以买到？”“（秋裤）简直是冬

天的救星，为什么只有中国有这样

的发明？”外国消费者纷纷发问。

除了新产品、新市场，更有新模

式吸引网购群体。近两年来，电商

直播已成品牌和商家的标配，边看

边买也成为“剁手党”的“标准动

作”。“双11”临近，各大平台一批主

播摩拳擦掌，成为电商新势力。他

们中包括汽车4S店销售员、化妆

师、发型师、厂长、村播等各行各业的

工作人员。从产品看，除了服饰、美

妆、食品等传统畅销品，数码、家电、

汽车、农产品等品类也纷纷崛起。

国务院发展研究中心新经济研

究院执行院长朱克力表示，从趋势

看，“双11”将更集中彰显消费尤其

是新电商消费对增强经济动能，以

及提升企业能级的助力牵引，更充

分体现高端化、个性化和多元化消

费升级趋势，为传统生产制造型社

会走向协同共享消费型社会的转换

提供了生动注脚。

绿色“双11”渐成消费
共识

业界研判，今年“双11”期间，

绿色消费、绿色物流将成为一大趋

势。“双11”倒计时10天，某电商平

台推出了电器、数码产品“以旧换

新”专场置换活动，手机、电脑、数码

相机、摄像机、空调、电视、冰箱、洗

衣机、耳机等80多个品类、覆盖260

多个品牌的4万种商品都可换新，

以减少各个家庭闲置资源的浪费。

通过号召、带动公众参与，我国

绿色快递发展迅速。全国4万多个

菜鸟驿站、各大快递公司的3.5万多

个快递网点，都设立了“回箱计划”

点，消费者除了身体力行循环回收，

还可以获得蚂蚁森林能量，植树造

林。而“蚂蚁森林”项目，不久前获

得了联合国环境规划署颁发的“地

球卫士奖”。

一些电商和快递企业表示，“双

11”告一段落后，将设立“全国纸箱

回收日”，号召全社会一起回收纸

箱、包装物，加入绿色收货行动。

此外，随着消费者环保意识不

断加强，以节能家电、绿色商品、闲

置交易为代表的绿色消费走红。“杂

交水稻之父”袁隆平研发的海水稻

等“袁米”，已累计在天猫售出55万

公斤，相当于支持110万平方米盐

碱地改良。据了解，消费者每购买1

公斤“袁米”，就能帮助改良2平方

米盐碱地。“袁米”的背后是袁隆平

的宏愿：在一亿亩盐碱地种植海水

稻，让荒漠变良田的同时，多养活八

千万人口。

供需两端“数智化”
转型加快

今年一次促销，智能锁销售同

比增长了454%。跟电动牙刷、体脂

秤一样，智能锁一夜之间成为“通向

未来生活的入口”。爆发式增长的

背后，既是消费升级的拉动，更是

5G开启前，智能家居时代的信号。

专家认为，随着消费理念、消费

方式和消费品质的升级，新经济、新

需求、新消费正逐渐形成推动高质

量发展的有力支撑，正在重新定义

消费逻辑。

今年“双11”，快递无人车在更

多校园开跑，中国物流无人车或迎

来商业化运行时代；菜鸟智能供应

链大脑，帮助十万商家用一部手机

管生意；随着中欧班列、跨境包机等

增加，数字化通关成为“一带一路”

上的数字桥梁，帮助中小企业全球

运转……专家表示，数智技术今年

成为“双11”的强劲引擎，推动效率

大幅提升。

如无意外，今年“双11”中国快

递的峰值处理能力或将再创新高。

以“四通一达”为代表的快递公司

表示，将用更高效率的物流网络，

更合理的资源配置来服务这场网

购盛宴。

“买卖全球”让世界
“共享一个购物车”

天猫国际和考拉海购协同连接

起3万多个海外品牌，通过海外原

产地直供，让更多消费者足不出户

“买全球”。在国际市场，一批中

国品牌迅速崛起，不仅赋能中国企

业出海，还帮其他国家中小商家卖

全球。

在打破地域限制的互联网上，

网络主播们在全球各地，用不同语

言，24小时不间断地推介世界各国

的热门消费品。

西班牙古堡的红酒、埃塞俄比

亚的咖啡豆、以色列沙漠的摩洛哥

油、新西兰森林的蜂蜜、泰国丛林的

乳胶枕……这些商品虽然相隔万

里，但通过电商平台，世界各国人民

“共享一个购物车”。

□ 胡洁菲

随着中国跃居世界第一大出境游国家，

越来越多的中国酒店品牌也跟着游客“走出

去”，加速推进海外业务，推进全球化战略。

在新加坡核心商圈乌节路，赫然发现国

内常见的全季酒店。不少消费者发现，部分

本土住宿品牌在海外“显示度”越来越高。

与此同时，中国本土酒店针对境外酒店

的收购动作也在加速。近日，华住集团宣布

收购德国第一大本土酒店集团德意志酒店

100%股权，这是继2015年和法国雅高集团

成功开启战略合作之后，华住推进国际化战

略的又一重要步伐；锦江国际集团近年来也

加速全球布局，先后收购法国卢浮酒店集团、

美国丽笙酒店集团等，目前其客房数已达

100万间，分布中国31个省（直辖市、自治

区）和世界120多个国家；此外，本月初，复星

文旅也斥资1100万英镑收购托迈库克及旗

下酒店品牌。

华美酒店顾问有限公司首席知识管理专

家赵焕焱分析指出，近年来国内各大酒店集

团加速扩张，中高端市场竞争均较为激烈，在

出境游利好的大背景下，中国酒店品牌“走出

去”或可开辟另一个赛道。

此外，业内专家指出，支付宝、微信支付

等移动支付方式的发展，也有助于中国酒店

品牌在境外的经营。

中国旅游协会休闲度假分会秘书长曾博伟

表示，国内酒店选择境内境外“两条腿”走路

顺应了酒店行业发展的逻辑，“从国际上看，

包括洲际、希尔顿等在内的几大知名酒店集

团均为跨国企业，中国本土酒店发展到一定

阶段，‘走出去’也是一个必然的过程，有助于

企业增强经营和管理的标准化。”

在曾博伟看来，随着中国本土酒店“走出

去”，中国服务和中国元素也能“走出去”，将

有助于增强中国品牌在世界上的影响力。不

过他也提醒，中国本土酒店“走出去”，目标客

群除了出境游的中国人，还应该扩大到更多

的外国人，同时需要注意与当地文化、制度、

法律等方面的融合、适应等问题。

品牌酒店跟随游客“走出去”
境内境外“两条腿”走路

失主张先生将锦旗送到民警李海卫手中

新电商消费对增强经济动能、提升企业能级发挥着重要作用，充分体现了高端化、个性化、多元化
消费升级趋势，为传统生产制造型社会向协同共享消费型社会转换提供了生动注脚


